

Professeur Ambrosius von Albertini

Autor(en): **Haug, Hans**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **La Croix-Rouge suisse**

Band (Jahr): **80 (1971)**

Heft 7

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-683569>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Professeur Ambrosius von Albertini

Professeur Hans Haug, Président de la Croix-Rouge suisse

Nous avons annoncé dans notre édition du 15 juillet 1971 le décès du Professeur Ambrosius von Albertini, survenu le 15 juin 1971, après une longue maladie. Le Professeur Ambrosius von Albertini, qui fut Président de la Croix-Rouge suisse de 1954 à 1968 et membre d'honneur depuis

1968, aurait eu septante-sept ans le 15 août dernier. Tous ceux qui l'ont connu garderont de lui le souvenir d'un homme profondément humain qui savait se pencher sur les soucis et les souffrances personnelles de ses collaborateurs avec autant de bonté qu'il mettait d'ardeur à

poursuivre et à réaliser de grandes idées. Son successeur à la présidence de la Croix-Rouge suisse, le Prof. Hans Haug, a rendu l'hommage suivant à sa mémoire, lors de la cérémonie funèbre du 18 juin 1971, à Zurich.

La Rédaction

Nous avons perdu en la personne du Professeur Ambrosius von Albertini un homme qui a rendu d'éminents services à la science médicale, en créant quelque chose de grand et de durable, mais également un homme qui a mis ses forces au service d'œuvres d'utilité publique, en faveur desquelles il a déployé une activité charitable et créatrice ; nous déplorons la perte d'un ami qui se signalait par sa bonté, sa disponibilité constante et ses sentiments élevés.

En tentant aujourd'hui de rappeler brièvement l'œuvre du défunt, je le fais au nom et selon le désir de la Faculté de médecine de l'Université de Zurich, de la Société suisse pour la sclérose en plaques, de la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge, de l'Institut Henry-Dunant et de la Croix-Rouge suisse.

Ambrosius von Albertini a passé l'examen d'Etat de médecine à Zurich, en 1919. Après avoir subi une formation spécialisée en anatomie pathologique à Lausanne, Bâle, Zurich et Leipzig, il obtint son agrégation dans le secteur de l'anatomie pathologique générale et spécialisée à l'Université de Zurich, en 1928. Il fut nommé professeur titulaire en 1933. Promu professeur extraordinaire en 1949, il assumait dès lors la direction de l'Institut histopathologique qu'il avait créé. Il fut nommé professeur ordinaire en 1953.

Le Professeur von Albertini représentait remarquablement sa discipline, et son influence dépassait les frontières nationales et même européennes. Son prin-

cipal domaine d'activité à l'Institut histopathologique était la microscopie, ce à quoi le portaient tout naturellement son exactitude et son sens critique. Il fut le premier à se servir de la microscopie électronique à l'Université de Zurich, créant ainsi la base d'un laboratoire central de microscopie électronique, à la réalisation ultérieure de laquelle il participa également. Comme l'attestent ses collaborateurs de l'époque, le Professeur A. von Albertini avait une mémoire optique phénoménale des transformations des tissus morbides qu'il observait. Ses diagnostics des tumeurs étaient souvent décisifs pour les mesures thérapeutiques du chirurgien ou du radiologue.

En sa qualité de remarquable chercheur, le défunt était aussi un maître entraînant pour ses collaborateurs et ses élèves qu'il savait enthousiasmer pour les questions fondamentales de la pathologie. Ses cours n'étaient pas seulement résumés de façon abstraite mais emplis d'un grand nombre de problèmes et de réflexions originales donnant matière à penser et à expérimenter soi-même.

Le Professeur von Albertini fut cofondateur et éditeur de la Revue suisse de pathologie et de bactériologie, dans laquelle ont paru beaucoup de ses propres travaux et qui, pendant les années sombres, a offert à des hommes de science allemands émigrés la possibilité de publier leurs écrits.

Le principal ouvrage scientifique écrit par le Professeur von Albertini parut en 1955, sous le titre «Le diagnostic histopa-

thologique des tumeurs». Cet ouvrage, considéré comme une œuvre maîtresse a eu un grand retentissement au-delà même des régions germanophones. Au cours des dernières années de sa vie, le Professeur Ambrosius von Albertini s'est consacré intensément à la préparation de la deuxième édition de l'ouvrage. Ses travaux sont terminés mais il n'aura pas vu la publication de son livre.

A côté de son activité d'enseignant et de chercheur, Ambrosius von Albertini s'est consacré à des œuvres d'utilité publique ; l'accomplissement de tâches de médecine sociale l'attirait particulièrement, mais ce qui chez lui primait toujours était le désir d'apporter une aide immédiate. Il fut cofondateur et président de la *Société suisse de gérontologie* et de la *Société suisse pour la sclérose en plaques*. Cette dernière, qu'il a dirigée depuis sa création, en 1959, et jusqu'à sa mort, a connu durant cette période un très grand développement, en ce sens que le nombre des patients assistés a quadruplé et que les prestations sociales ont décuplé. Monsieur von Albertini s'est tout particulièrement efforcé de créer à Montana une station de réadaptation et de convalescence qui, au cours de ces dix dernières années, a accueilli quelque mille patients.

Le travail que le Professeur von Albertini a accompli à la *Croix-Rouge suisse* lui a procuré des satisfactions toutes particulières, ce qui peut s'expliquer par l'ampleur et la beauté de la tâche, peut-être aussi par d'heureuses constellations

humaines. Quoiqu'il en soit, le Professeur A. von Albertini a trouvé dans le travail Croix-Rouge une compensation à sa sévère activité de chercheur et la multitude des rencontres qu'il faisait avec des hommes de comportement, de formation, de nationalités et de milieux sociaux différents, représentait pour lui une source de joie profonde.

Le Professeur von Albertini a largement contribué à la création et au développement du *Service de transfusion de sang* dont il a présidé la direction, respectivement la Commission de 1947 à 1970. Les caractéristiques actuelles du Service de transfusion de sang sont fortement empreintes par lui: le don de sang volontaire et gratuit, l'organisation nationale avec à sa tête un Laboratoire central, l'activité de recherche poursuivie en collaboration avec les Universités, une organisation prévue non seulement pour faire face aux besoins du temps de paix mais en prévision de la fourniture, en cas de guerre, de produits sanguins stables à l'armée et à la protection civile.

Après qu'il eut été élu Président de la Croix-Rouge suisse en 1954, le Professeur von Albertini porta un intérêt croissant à tous les aspects de l'œuvre de la Croix-Rouge, assurant par là un développement harmonieux du travail Croix-Rouge en Suisse et à l'étranger. Durant son mandat, la Croix-Rouge suisse mena plus de cent *opérations de secours* en faveur des victimes de conflits et de catastrophes; la plupart de ces interventions se firent en étroite collaboration avec les autorités fédérales, le Comité international de la Croix-Rouge et la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge. L'accroissement et l'amélioration de la *formation de personnel soignant professionnel* requérait aussi des efforts de plus en plus grands; le Président von Albertini encouragea notamment l'agrandissement des écoles d'infirmières Croix-Rouge du Lindenhof, à Berne, et de La

Source, à Lausanne, ainsi que celui de l'Ecole supérieure d'enseignement infirmier, à Zurich et à Lausanne.

Un fait impressionnait particulièrement: celui qu'un médecin actif dans le domaine de la recherche, du rang du Professeur von Albertini, sût non seulement diriger une grande organisation avec talent et succès, mais fit montre d'une compréhension profonde envers les valeurs spirituelles et éthiques sur lesquelles se base l'œuvre de la Croix-Rouge. Monsieur von Albertini était attiré par la figure d'Henry Dunant, par son inspiration géniale et son tragique destin; il était impressionné par les ouvrages de Max Huber, le créateur de la doctrine de la Croix-Rouge; il s'intéressait aux Conventions de Genève et à leur éthique magnanime et il fut heureux de la décision prise à Prague, en 1961, de fixer les principes de la Croix-Rouge dans une charte claire et compréhensible sur le plan universel. C'est lui aussi qui avait proposé d'introduire, à côté de la classique devise «*Inter arma caritas*», la devise «*Per humanitatem ad pacem*» qui devait exprimer qu'avec l'arme de l'humanité, la Croix-Rouge veut contribuer à vaincre la guerre et à renforcer la paix. En sa qualité de chercheur, le Professeur von Albertini était conscient que la Croix-Rouge, une fois atteint quelque chose, ne doit pas rester immobile, mais qu'elle doit au contraire constamment repenser et formuler ses principes et ses buts, si elle entend demeurer à la hauteur des très grandes exigences à venir. Mû par cette conviction, il s'occupa activement de la création d'un centre permanent d'études de la Croix-Rouge, l'*Institut Henry-Dunant*, à Genève, qui est supporté par le Comité international de la Croix-Rouge, la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge et la Croix-Rouge suisse. En sa qualité de principal fondateur de cet Institut, il en fut, en 1965/66, le premier président.

Au vu de ce qui vient d'être dit, il est permis d'affirmer qu'une vie riche a trouvé son accomplissement. Elle ne fut pas exempte de souffrances et de difficultés, mais elle a apporté du bien à de nombreux êtres humains. Au nom de ces hommes et au nom de tous ceux dont je me suis fait ici le porte-parole, je remercie Ambrosius von Albertini.

Feu le Professeur Ambrosius von Albertini, ancien Président central de la Croix-Rouge suisse.

